

VIE SOCIALE ET CULTURELLE DE JOLIETTE

Bureau de Poste



Palais de Justice



DIFFÉRENCES ET RESSEMBLANCES

Tous nos bâtiments ont des rôles différents, alors leur construction a été pensée en fonction de leur utilité. Ils représentent tous une architecture différente. Il est tout de même possible d'établir certaines ressemblances entre certains bâtiments. Par exemple, il faut reconnaître l'austérité avec laquelle le palais de justice et l'Arsenal se présentent. Ces deux bâtiments sont des institutions qui représentent soit le système juridique ou le secteur militaire. Leur architecture est bien adaptée au fait que ces institutions doivent se démontrer comme sérieuses et impassibles. Les deux sont des immeubles très symétriques. Il est possible d'établir un autre lien entre le palais de justice et le bureau de poste cette fois. Les deux ont une façade faite de pierres et la présence des arches est prédominante. On retrouve ces arches majoritairement du côté des fenêtres. Finalement, l'Institut se démarque du côté de l'architecture, car ce bâtiment ne ressemble pas nécessairement aux trois autres présentés antérieurement. Son bois et ces colonnes nous rappellent un style totalement différent. Les colonnes nous font penser à la Grèce antique, toutefois nous sommes bien à Joliette. L'Institut présente une allure plus accueillante et moins austère. Malgré tout, l'Institut et le palais de justice ont, tous les deux, été inspirés du style architectural néoclassique. De plus, les plans de construction pour le bureau de poste et l'Arsenal ont été dessinés par le même homme : Alphonse Durand.

Arsenal



Sources pour les photos :

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti », <https://www.joliette.ca/culture-patrimoine/patrimoine-bati/bureau-de-poste> (consulté le 15 février 2023)

MÊME ÉPOQUE, DIFFÉRENTE ARCHITECTURE

Notre circuit patrimonial a pour but de faire découvrir l'histoire et l'architecture de certains bâtiments qui font partie du décor de Joliette depuis plus d'un siècle. Ces différents bâtiments ont tous été construits au XIXe siècle. Nous ferons la visite de quatre immeubles soit: l'Institut, le palais de justice, le bureau de poste et l'Arsenal. Ces immeubles témoignent tous d'un aspect de la vie sociale. L'Institut était un point de rassemblement pour la vie communautaire. Ce bâtiment démontre bien le besoin des gens de se retrouver ensemble et de discuter, de jouer à différents jeux. Ensuite, le palais de justice démontre le secteur judiciaire. Cet aspect est encore bien présent, aujourd'hui, à Joliette. Le bureau de poste démontre aussi un aspect plus social, puisque les gens, surtout avant, communiquaient à l'aide de lettres, alors le bureau de poste était très important. La communication entre les différentes personnes était, en quelque sorte, assurée par cette institution. Enfin, l'Arsenal représente le secteur militaire de la vie à Joliette. Cet aspect est, toutefois, beaucoup moins présent de nos jours. Toutefois, à l'époque ce secteur était présent dans le siècle dernier.

Restaurant Le Bercail,
Institut



EN BREF...

Les bâtiments présentés dans ce circuit sont tous uniques architecturalement et historiquement parlant, toutefois ils sont liés de plusieurs façons. Ils sont semblables dans leurs styles et leurs rôles, cependant, ils ont plusieurs différences.

Plusieurs des bâtiments ont un impact socio-économique et culturel.

ANCIEN BUREAU DE POSTE

409 RUE NOTRE-DAME,
JOLIETTE

L'INSTITUT

400 BOULEVARD MANSEAU, JOLIETTE

INSTITUT

-Le point de rassemblement

L'élite joliettaine voulait faire rayonner Joliette. Cette ville est éloignée des grands centres québécois. Elle tente de mettre en premier plan la culture de Joliette. C'est en 1858 que l'Institut ouvrit ses portes pour répondre aux besoins de cette élite. Le nom complet de ce rassemblement est l'Institut d'artisans et association de bibliothèque du village d'industrie. Les Clercs de Saint-Viateur sont une communauté religieuse très présente dans le secteur de Joliette. Les différents membres occupent des postes clés de la vie à Joliette. Il est donc normal que ça soit le Père Joseph Michaud qui a été responsable des plans de l'immeuble. Il opta pour un style néoclassique. Ce style peut être reconnu à cause des colonnes présentes sur la façade et il peut être reconnu grâce à la fenêtre ovale incrustée au toit. Le logo que l'Institut adopte est une locomotive et une charrue. Cela rappelle les secteurs économiques importants de Joliette. L'Institut et ses membres étaient fiers de leur ville et ils tentaient de la mettre au premier plan. Ce bâtiment servait de lieu de rassemblement pour l'élite. Les citoyens se rassemblaient pour passer de bons moments et jouer à plusieurs jeux de société. Toutefois, l'Institut entra en compétition avec le Collège Joliette à son ouverture. Cela entraîna, malheureusement, la fermeture de l'Institut en 1909. Depuis ce temps, l'immeuble passe de propriétaire en propriétaire. Ces propriétaires font bien souvent de l'immeuble un restaurant et encore aujourd'hui ce bâtiment a une vocation dans le monde de la restauration.

L'ancien bureau de Poste actuellement



BUREAU DE POSTE

-Bien plus qu'un réseau de poste!

Le premier réseau postal au Canada a été créé par le régime britannique vers 1763. Peter Charles Loebel est le premier maître des postes de Joliette. Avec la première phase d'industrialisation, le Québec connaît un essor économique qui force les moyens de diffusion au développement. Entre 1850 et 1900, la Poste canadienne se développa davantage, le premier ministre de l'époque soulèvera un programme qui permettra au gouvernement d'être présent dans les plus petites villes et villages. En 1888, grâce au programme de John A. Macdonald, un bureau de poste est construit à Joliette. Le bâtiment est construit au centre du village et il est près de plusieurs marchands. L'essor économique, culturel de la ville de Joliette aura été favorisé par la création du bureau de poste. **Comment la création d'un bureau de poste peut changer la vie socioculturelle des Joliettains/ Joliettaines?**

Le bureau de poste en 1889

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti »,
<https://www.joliette.ca/culture-patrimoine/patrimoine-bati/bureau-de-poste> (consulté le 15 février 2023)



Photo prise par Marie-Jane Desrosiers

BUREAU DE POSTE

-Bien plus qu'un réseau de poste!

La base architecturale du bâtiment a grandement changé avec le temps. La caractéristique remarquable du bâtiment est sa tour à horloge. Celle-ci fut rajoutée au bâtiment en 1950 et 1951. Pendant les rénovations le bâtiment sera agrandi pour répondre à un plus grand achalandage. Le service de bureau de poste sera déplacé dans un nouveau bâtiment sur la rue Papineau. Le bâtiment actuel accueille les bureaux du Centre local d'emploi du gouvernement du Québec à Joliette. L'évolution du bâtiment permettra de suivre l'utilité de son rôle dans la société.



PALAIS DE JUSTICE
450 RUE SAINT-LOUIS, JOLIETTE

ARSENAL
585 RUE ARCHAMBAULT, JOLIETTE

LE PALAIS DE JUSTICE
-L'autorité du village de
l'industrie

Au 19^e siècle, le gouvernement du Canada-Uni a demandé que l'on construise 14 palais de justice à travers le Bas-Canada, qui est la province francophone. L'Architecte anglais Frederick Preston Rubidge émit des plans architecturaux pour les bâtiments juridiques francophones. La construction du palais de justice du village de l'industrie, donc le bâtiment central en pierre, est construite en en 1860 et les travaux perdureront jusqu'en 1862. D'autres changements surviendront au 20^e siècle, tel l'ajout d'étages au bâtiment principal, mais aussi d'autres parties, par exemple la prison et les bureaux pour les travailleurs juridiques. Le style architectural néoclassique met en lumière la rigidité, l'autorité et la puissance du bâtiment. L'utilisation de la pierre ainsi que la carrure et la symétrie de la façade sont des bons indicateurs. C'est en 1980 que le Palais de Justice de Joliette sera reconnu comme étant un élément important du patrimoine canadien par son aspect autoritaire et par son importance en tant qu'institution gouvernementale dans l'histoire du Canada français. Bien évidemment les palais de justice sont toujours en fonction aujourd'hui grâce aux additions du 20^e siècle. L'arrière du bâtiment servira, en outre, comme prison pour les personnes en procès.

Arsenal actuellement



Ville de Joliette, « Arsenal »,
https://fr.wikipedia.org/wiki/Fichier:Arsenal_de_Joliette_01.jpg

LE PALAIS DE JUSTICE
- L'autorité du village
de l'industrie

Le palais de justice est toujours en fonction aujourd'hui grâce aux additions du 20^e siècle. L'arrière du bâtiment servira, en outre, comme prison pour les personnes en procès. D'autres bureaux institutionnels seront mis en place dans les deux ailes du bâtiment construites de 1960 à 1961.

ARSENAL
-La discipline avant tout

Sans aucun doute, Joliette a également participé aux guerres de la Seconde Guerre mondiale, mais sa carrière militaire remonte au 19^e siècle. En cas d'invasion militaire, le 83^e bataillon d'infanterie a été construit pour protéger le Canada. Il a été créé le 13 janvier 1871 par John James Sheppard. Ensuite, les armes et les munitions ont été entreposés dans le sous-sol de ce bâtiment, qui devint ainsi et fut nommé l'Arsenal en 1908. Le bataillon d'infanterie devient, en 1920, un régiment de Joliette. Pendant la deuxième guerre mondiale il y avait des soldats, des officiers et des gardes de sécurité qui surveillaient le bâtiment. En 1964, le régiment a été démantelé pour changer son usage, par exemple, des dames auxiliaires organisaient des activités pour les soldats moins nantis, il accueillait des soldats étrangers et faisait des remises de médailles. En 1967, le gouvernement fédéral s'approprie l'Arsenal et instaure un bureau pour le député fédéral de Joliette. Lorsque que la ville de Joliette devient propriétaire en 1991, elle le transforme en bibliothèque municipale et c'est la maison de la culture Bonsecours qui est en charge. Par la suite, la ville de Joliette injecte environ un million de dollars pour agrandir le bâtiment. De 2009 à aujourd'hui, l'Arsenal héberge la société d'histoire de Joliette - de Lanaudière, une salle de réunion et une salle polyvalente pour des événements culturels. Ce bâtiment sert aussi à conserver plusieurs archives, des photographies et des journaux.

Palais de justice actuellement



Ville de Joliette, « Palais de justice »,
<https://www.joliette.ca/culture-patrimoine/patrimoine-bati/justice-palais>

CONCEPTION

Écriture page de présentation : Marie-Jane Desrosiers

Institut : Marie-Jane Desrosiers

Palais de justice : Anne-Sophie Derome

L'ancien bureau de poste: Léanne Archambault

Mise en page et photos : Léanne Archambault

Arsenal : Élodie Martel

Construction de la bibliographie : Léanne Archambault, Marie-Jane Desrosiers, Anne-Sophie Derome et Élodie Martel

BIBLIOGRAPHIE

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti », <https://www.joliette.ca/storage/app/uploads/public/5ce/d83/9b6/5ced839b66f37936570870.pdf> (Consulté le 10 février 2023)

Ville de Joliette, « Circuit patrimonial », 20 pages, <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2638971> (Consulté le 8 mars 2023)

JALLETTE, Henri-Paul. *Village de l'industrie- Joliette chronologie 1789-2001*, 2002, 32 pages

« L'Institut », dans *BANQ numérique*, Collections de BANQ 1893, <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/1956317?docsearchtext=joliette%20%27institut>

Martel, Claude. *Histoire de Joliette – Au cœur de Lanaudière*, [Joliette], Corporation des Fêtes du 150e de la Ville de Joliette, 2015, 477 pages.

SARTOU, Manon et Claude MICHAUD, Association québécoise d'urbanisme. *Mieux comprendre le patrimoine architectural pour mieux le préserver*, Association québécoise d'urbanisme, Montréal, 1999, 48 pages

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti », <https://www.joliette.ca/culture-patrimoine/patrimoine-bati/bureau-de-poste> (consultés le 15 février 2023)

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti », <https://www.joliette.ca/storage/app/uploads/public/5ce/d83/313/5ced83313d7cf339689598.pdf> (Consulté le 3 mars 2023)

Ville de Joliette, « Palais de justice », <https://www.joliette.ca/culture-patrimoine/patrimoine-bati/justice-palais>

Lieux patrimoniaux du Canada, « Lieu historique national du Canada du Palais-de-Justice-de-Joliette » <https://www.historicplaces.ca/fr/rep-reg/place-lieu.aspx?id=12609&pid=0> (Consulté le 4 mars 2023)

« Palais de justice, Joliette », dans *BANQ numérique*, <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/7964> (Consulté le 10 mars 2023)

« Palais de justice de Joliette », dans *BANQ numérique*, 1980 <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/archives/52327/3167065> (Consulté le 10 mars 2023)

CHALOUX, Christian. « Ouverture officielle de l'Arsenal de Joliette » dans Néo Média <https://www.lejournaldejoliette.ca/actualites/societe/172893/ouverture-officielle-de-larsenal-de-joliette> (consulté le 15 mars 2023)

« Répertoire du patrimoine culturel de Québec » Gouvernement du Québec, <https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=204995&type=bien> (consulté le 15 mars 2023)

Ville de Joliette, « Patrimoine bâti », <https://www.joliette.ca/storage/app/uploads/public/62e/196/927/62e1969277c0c089393047.pdf> (consultée le 15 mars 2023)

Société d'histoire de Joliette Lanaudière « Chronique anachronique », <https://montrealbb.ca/shjl-societe-dhistoire-de-joliette-lanaudiere/> dans SHJL, (consulté le 15 mars 2023)

L'Arsenal, « Circuit patrimonial », 20 pages, <https://numerique.banq.qc.ca/patrimoine/details/52327/2638971> dans BANQ numérique (consulté le 15 mars 2023)